

unsern Tagen willkommen sein, in denen Kirchen- und Schulfragen lebhaft erörtert werden.

Von den übrigen Kapiteln erfuhr namentlich das Kapitel 2 a (Reich und Gliedstaaten) eine Erweiterung insofern, als auf die Verfassungen der Bundesstaaten, insonderheit auf die von Elsaß-Lothringen, ausführlicher eingegangen wurde. In dem Kapitel 7 c (Der deutsche Handel und seine Einrichtungen) sind zugunsten mancher Ergänzungen die Abschnitte weggefallen, die nur auf ein rein kaufmännisches Interesse rechnen konnten. In allen Kapiteln wurden für statistische Angaben die neuesten Zahlen benutzt; auch wurde überall, wo es nötig erschien, die bessernde Hand angelegt.

Der Geist des Buches ist der gleiche geblieben. Möge auch die neue Auflage dazu beitragen, das Verständnis für die Fragen unsers öffentlichen Lebens in immer breitere Schichten zu tragen, möge das Buch vor allem der heranwachsenden Jugend, der es in erster Linie gewidmet ist, ein zuverlässiger Führer sein.

Leipzig, im Januar 1912.

Der Herausgeber.

Vorwort zur Verbandsausgabe.

Die vorliegende Sonderausgabe des Deutschen Staatsbürgers, die der Verband Deutscher Handlungsgehilfen für seine Mitglieder bestimmt hat, und die ihnen hiermit in ihrem I. Teil überreicht wird, schließt sich eng an die im vorigen Jahre erschienene 2. Auflage an. Hier und da wurden Verbesserungen vorgenommen, namentlich aber alle Zahlen und statistischen Angaben auf den neuesten Stand gebracht, so daß das Buch, das durchaus nicht in erster Linie als Nachschlagewerk gedacht ist, auch in der Sonderausgabe seine vornehmste Aufgabe darin erblicken kann, das Verständnis für alle wichtigen Fragen unseres öffentlichen Lebens anzubahnen.

Mannheim, im Juli 1913.

Der Herausgeber.